

# Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

### PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

### TORTOSA

Jueves 23 de Abril de 1903

### PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

### CRONIQUELLAS

## PAZ Y AMISTAD

Habrà una paz sòlida é inviolable y una amistad sincera entre S. M. Católica y la Nación española de una parte, y los Estados Unidos y sus ciudadanos de la otra, sin excepción de personas ó lugares, bajo su respectivo dominio.

(La Gaceta).

Leendo el artículo 1.º del Tratado con los Estados Unidos, pensaba yo en esa paz sòlida é inviolable ahora, cuando no tenemos colonias que perder. Y pensaba también en aquel bote del acorazado *Iowa*, en cuyo fondo dejaron nuestros marinos una cuarta de sangre...

Sí, puede ser sòlida la paz. No nos queda nada que excite la codicia de los yanquis. Cuanto poseamos está bajo su dominio. Restos de inmensos territorios descubiertos por España y por ella civilizados no nos pertenecen ya. La paz debe ser inviolable.

Pero más inviolable era nuestro derecho á legislar en Cuba, en Puerto Rico y en Filipinas. Y perdimos el derecho porque no teníamos cañones bastantes ni barcos suficientes para defenderlo...

Tiene mucho de sarcasmo el artículo primero del Tratado, donde se habla de amistad sincera. Amigos leales fuimos de los Estados Unidos, tan amigos, que les ayudamos á conquistar su independencia.

Pero ahora los ochenta cadáveres del *Reina Cristina* proyectan una sombra demasiado triste sobre las palabras oficiales. «Amistad sincera!» Y vamos á recibir dentro de unos días los esqueletos de aquellas víctimas de la amistad yanqui.

Como no se puede ser enemigo de los poderosos, procuramos humildemente complacer á los Estados Unidos en los asuntos cubanos. La bahía de Manila y la bahía de Santiago de Cuba fueron testigos del espectáculo sangriento donde tuvo su origen el Tratado que ahora publica la *Gaceta*...

En Santiago, un marino español, con el brazo derecho colgando del hombro destrozado, saludando militarmente al capitán del *Iowa*, sin exhalar una queja, sin que se advirtiese en su rostro el más pequeño gesto de dolor.

El pobre marino, el obscuro soldado, se hallaba sobre la cubierta del buque enemigo; era un prisionero, un vencido que tenía el orgullo de la raza. No quería confesar sus dolores.

El capitán yanqui lo ha contado después, refiriendo el asombro que le produjo la entereza de aquel marino. Y sintió en su alma, por primera vez hacia los españoles, un generoso sentimiento de admiración y de piedad.

En el bote del *Iowa*, que conducía á otros marinos prisioneros, había una cuar-

ta de sangre. Aquella sangre sirvió para hacer el Tratado de París. Aquella sangre sirve ahora también para que la *Gaceta* nos hable de la amistad sincera que debemos profesar á los Estados Unidos.

No; no seremos amigos tan pronto, aunque la paz sea sòlida. El recuerdo de aquel soldado prisionero que saludaba militarmente con el brazo roto está muy reciente aún...

Será inviolable la paz por nuestra parte... No podemos hacer la guerra. Pero leyendo la *Gaceta* viene involuntariamente á la imaginación como un requerimiento doloroso, la noticia de los ochenta cadáveres encontrados en el *María Cristina*...

Llegarán á España cuando llegue á los Estados Unidos la copia del tratado de paz y amistad. Y los recibiremos pensando que aquellos ochenta tripulantes de un barco inútil fueron muertos á mansalva por los amigos que hoy nos proporciona la *Gaceta*...

F. DURANTE.

## CONFERENCIA DE MR. BRUNETIERE en Madrid

En el teatro de la Princesa, y ante concurrencia numerosísima y aristocrática, dió ayer su anunciada conferencia el académico francés Mr. Brunetiere. Entré los oyentes estaban el Presidente del Consejo de ministros y los ministros de Estado, Agricultura y Marina.

Mr. Brunetiere comenzó pidiendo benevolencia y perdón al tener que dirigirse en francés á un público español.

«Pero vengo—dice—á hablar de la caridad que borra á las fronteras. Al hablar de la caridad, no hay franceses ni españoles, no hay ingleses ni alemanes; hay únicamente seres humanos. La caridad es una idea católica, y católico quiere decir universal.

«Notemos ante todo—prosigue—un hecho que de ordinario pasa inadvertido y que, sin embargo, es muy importante: el hecho de que la palabra caridad haya aparecido con el cristianismo, y que sólo exista hoy entre cristianos.

«Los griegos y los romanos la desconocieron; no tenían ese sentimiento de la piedad y llamaban «bárbaros» á los extranjeros.

«Sigue demostrando la inmutabilidad de la idea de caridad desde el sermón de la Montaña hasta hoy.

«Es preciso—añade—estudiar en cada época la manera de ejercer la caridad que, siendo inmutable, evoluciona como las cosas.

«Existen hoy miserias nuevas y es preciso que trabajemos para renovar los medios de ejercerla y oponerá nueva miseria caridad novísima. Nuevas miserias son la miseria industrial que, obedeciendo á la ley de la división del trabajo, sujeta al

obrero á un trabajo monótono y embrutecedor. Es éste origen de otra nueva miseria: la fisiológica; las grandes aglomeraciones de población son para las clases proletarias focos de tuberculosis y de alcoholismo. Aquel trabajo monótono y embrutecedor hace beber al obrero que bebe con sus compañeros más y más copas cada día.

«La miseria moral, debida á la agravación de las diferencias de clases, agravación que en parte se debe á la revolución francesa.

«Por qué—continúa el director de la revista de «Ambos Mundos»—no ha logrado el siglo XIX curar de esas miserias á la humanidad? Obsérvese aquí la evolución de la idea de caridad. En primer lugar, se tuvo y tiene de ella una idea estrecha, ritual. Se la ejerce como otro de tantos deberes religiosos á la puerta de la iglesia. En segundo lugar, se hace de ella una suerte de «caridad administrativa por delegación». Desde la revolución francesa fundáanse sin cesar hospitales, hospicios, casas de beneficencia, reglámentase su marcha y se crea todo un sistema legal de caridad.

«¿Qué acontece? Esa caridad sólo cura los males que se muestran por sí mismos á la faz pública las miserias que se hacen patentes, y la idea de sacrificio, base de la caridad, desaparece y el sentimiento «obra por delegación».

«Las teorías y las arquitecturas de los filósofos no quedan muertas é inactivas, como meras abstracciones en los silenciosos gabinetes donde se engendraron. Escápanse por el menor resquicio y hacen su vida en el mundo uniéndose á las pasiones y á los músculos.

«Digo esto—prosigue el conferenciante ilustre—para que se observe como la idea de caridad ha evolucionado á expensas de los varios ideales filosóficos. Primero los filósofos eclécticos hacen la sutil distinción entre la justicia y la caridad, y esta última vive artificialmente: Después los filósofos del individualismo económico con su lema «laissez faire, laissez passer» y su axioma «cada uno para sí y el cielo para todos» acogotan la caridad con la mano del egoísmo. Y finalmente, los evolucionistas y darvinianos hablan de la caridad como de una válvula de seguridad, como de un medio de lucha por la existencia, que contiene las iras del hambre y las reacciones violentas de los débiles y de los enfermos.

«Estos últimos han sido—puede decirse—los alentadores de la filantropía.

«No he de maldecir de la filantropía; pero hay que distinguirla de la caridad.

«La idea generadora de la filantropía es la tendencia á mejorar la sociedad para que progrese, y por eso ejerce lo que antes llamaba yo «caridad administrativa por delegación». El sentimiento de humanidad y el desinterés, que son el alma de la caridad, no son hallados en la filantropía.

«Tenemos en Francia un caso interesante de filántropo genuino. Mr. Monthyon fué un hombre riquísimo, avaro y codicio-

so: jamás sacrificó nada de suyo al prójimo: su fortuna se hizo cruelmente, como todas las grandes fortunas. Muere y deja una renta de 25.000 francos anuales para un premio á una obra que aliente la virtud: la Academia francesa se encarga de administrarla. Hoy es el tipo del filántropo.

«Es la historia de aquel hombre poseedor de tan cuantiosa fortuna, que llegó á temer se desmoronara de puro grande, y arrojando al mar su sortija, la ofreció en holocausto salvador de sus riquezas; tal el filántropo. Así Mr. Monthyon. Dar un poco para salvar mucho ¿es la caridad?

«Preciso es que consideremos la caridad como un medio de perfeccionamiento cotidiano, de diaria purificación, de aprendizaje del sacrificio.

«Pero algo debemos agradecer á la filantropía; gracias á ella, se ha convertido la caridad de cuestión personal en cuestión social; nos hemos enterado de que ejercer con aquel miserable la caridad, es tan necesario, tan obligatorio, como no tomar nada suyo contra su voluntad.

Brunetiere demuestra lo que antecede, haciendo una descripción de la vida del obrero, quien por el estado de espíritu que le produce el «surmenage», la mala alimentación y el trabajo casi automático, ahoga en el alcohol su descontento.

«Las cuestiones sociales son, pues, cuestiones morales. Ved cómo la cuestión de la caridad se ha hecho una cuestión filantrópica, como de una cuestión filantrópica ha nacido una cuestión de solidaridad que, tornándose á su vez en social, ha venido á ser un problema de la moralidad.

«Bien sea como político ó como economista, siempre para resolver estas cuestiones habrá que colocarse en el terreno moral.

«Y todas, tanto la obrera como la feminista, etc..., únicamente serán solucionadas cuando patrono y obrero, hombre y mujer, conozcan toda la extensión de sus derechos y de sus obligaciones, y al exigirlos y cumplirlos, pongan dos dedos de buena voluntad.

«Somos desiguales. Son vanas las protestas de igualdad. Véase, finalmente, cómo hay que recurrir á la idea religiosa, á la idea de Dios, ante quien sólo la igualdad de los hombres es real.»

Mr. Brunetiere fué muy aplaudido. Habló despacio, con clarísima dicción; fué dejando caer las palabras, una á una, con verdadera sabiduría de orador.

## Interventores de ferro-carriles

La *Gaceta* ha publicado las listas de los aspirantes á interventores de ferro-carriles que tienen completa su documentación, y la de los que necesitan completarla.

Los exámenes se compondrán de dos ejercicios: el primero versará sobre las materias que se detallan en el programa inserto en la *Gaceta* del 6 de Noviembre de 1902, y el segundo comprenderá las siguientes materias: contabilidad mercantil, lectura y traducción del francés y manipulación telegráfica del aparato Breguet.

El primero de dichos ejercicios será forzoso para todos los aspirantes y el segundo voluntario para los que soliciten del tribunal inmediatamente después de practicado el primero.

Hasta el día 30 del mes actual se admitirán los documentos que no hayan presentado los que soliciten tomar parte en los exámenes.

Estos comenzarán el día 11 de Mayo próximo.

Los documentos que se presenten se admitirán todos los días no festivos, de cinco á seis de la tarde, en el Negociado de Personal de Obras públicas.

## Crónica

Nuestro apreciable colega *El Ebro* publica una correspondencia de Corbera, en la que se hacen algunas apreciaciones políticas tan absurdas, que, más que escritas en un pueblo donde todos sin escepción están dispuestos á votar á D. Enrique Bosch, como es el de Corbera, parece fechada en Coria.

El autor de aquellas apreciaciones nos las expuso hace pocos días á nosotros movido por el deseo de armonizar su fé religiosa con el adjetivo político de aquel candidato, y como dijimos entonces podemos hoy asegurar á *El Ebro* que el señor Bosch es y será siempre tan católico como el que más.

Esta mañana, en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario, el virtuoso sacerdote Rdo. D. Leopoldo Roch bendijo la unión de la bella señorita Victoria Homedes con el joven D. Juan Castelló, siendo apadrinados por D. Ricardo Roca y D. José Mas.

Los invitados al acto fueron obsequiados por la familia de la novia con un espléndido lunch.

La feliz pareja salió en el tren expreso de Barcelona en dirección á Valencia, desde donde se dirigirán á Madrid, Zaragoza y Barcelona.

A los muchos parabienes que han recibido los desposados, unimos nuestra cordial felicitación, deseándoles días de ventura en su nuevo estado.

El domingo próximo tendrá lugar la fiesta de Nuestra Señora de la Providencia que se venera en el ermitorio de *Mitj-Cami*.

En dicho día desde el amanecer se dirán misas rezadas en el altar de la Virgen.

A las nueve se cantará la solemne con orquesta, oficiando el M. I. Sr. Dr. D. Ramón O'Callaghan, Canónigo Doctoral, con sermón á cargo del Rdo. Ldo. D. Tomás Bellpuig, Pbro.

Por la tarde, á las tres y media, se cantará el Santo Rosario, y seguidamente tendrá lugar la procesión con la imagen de Nuestra Señora, con acompañamiento de una banda de música.

El martes último las parejas que se dedican á la pesca de langostinos y recalán en San Carlos de la Rápita condujeron á la playa 140 arrobas de dicho crustáceo, que se vendió á los acaparadores de 34 á 40 pesetas arroba.

Los acaparadores de aceite habrán hecho su negocio estos días en Barcelona, en donde han subido los precios y hay mucha animación en las transacciones.

Los de trigo se esfuerzan en subir los

precios, cosa que sería muy sensible para las clases modestas que ya pagan sobrado caro el pan.

Por el capitán general de esta región se ha concedido la correspondiente dotación de municiones á la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia para que la benemérita se dedique al ejercicio del tiro al blanco.

Se ha dictado una Real orden declarando que los títulos de peritos agrícolas expedidos por la Escuela de agricultura de Barcelona no autorizan á los interesados para expedir certificados sobre trabajos que se les encomienden como tales peritos.

La feria de Verdú, que se presentaba algo difícil y de mal cariz por el tiempo reinante, cambiará de aspecto á poco que persista el temporal de aguas.

El ganado lanar abundará en ella.

La nueva Diputación provincial se compone de seis liberales, seis republicanos, cinco conservadores y tres carlistas.

En el mes de Mayo próximo tendrán lugar los vencimientos de pagarés de compradores de bienes desamortizados bajo las advertencias siguientes: 1.ª Transcurridas que sean las fechas de los vencimientos y que los interesados no hayan hecho efectivo el importe que representan, se expedirá contra los mismos certificación de apremio que estará precisamente en curso dentro de los diez días, sin perjuicio del abono del 2 por 100 de demora, y 2.ª Al decretar el apremio, se acordará necesariamente el embargo de las fincas y sus rentas, haciéndose cargo la Hacienda simultáneamente de su administración.

El *Boletín Oficial* publica una circular del señor Gobernador señalando el día 11 de Mayo próximo para que empiece la comprobación y contrastación de las pesas y medidas que se usan en el partido judicial de Tortosa.

Se encuentra en Lérida una comisión en representación de varios pueblos, con el fin de gestionar para que quede sin efecto cierta concesión solicitada por dos compañías, una de Reus y otra de Zaragoza, sobre derivación de aguas del río Noguera Ribagorzana, en el término de Almenar, con cuya derivación de aguas del expresado río quedarían convertidas en secano las hoy fértiles huertas de Torrelameo, Almesa, Vilanova de la Barca y parte de Corbins, perjudicando en gran manera los intereses agrícolas de la expresada comarca.

Estos días son esperados en el puerto de Tarragona dos importantes cargamentos de trigo, uno de ellos para los señores Mangrau é hijos de Guix y el otro para varias casas de Reus.

Su Santidad León XIII ha recibido noticia de la visita que le hará próximamente el emperador Guillermo de Alemania.

El Papa ha ordenado en consecuencia que se prepare para la recepción del soberano alemán el gran salón del trono, uno de los más grandiosos del Vaticano.

El señor Gobernador ha dispuesto que las horas de oficina en todas las dependencias del Gobierno de provincia sean de 9 á 1 y de 4 á 7.

Dice el *Diario de Gerona*:

«En Montnegre unos jóvenes vieron como un gavilán devoraba su presa sobre una roca, y lo ahuyentaron á pedradas.

Llevados de la curiosidad, examinaron los restos de la víctima que pareció ser

una paloma mensajera, pues en una pata que figuraba entre aquéllos llevaba un aro de metal con el número 1.073 y la fecha 1902.

Entre los restos veíanse trozos de papel que sospecharon serían de algún escrito de que era aquella ave portadora.»

Es ya un hecho acordado la ida á Tarragona de la celeberrima asociación artística «Orfeo Catalá».

Dará dos conciertos en el teatro Principal de aquella capital los días de Pascua de Pentecostés y luego hará una excursión á Poblet.

Según se dice, son ya muchas las localidades encargadas para asistir á tan culto espectáculo.

Las heladas de estos últimos días han ocasionado la muerte en flor del fruto de los almendros, en la comarca del Priorato, siendo las partidas más castigadas las de Cornudella, Pradell y Porrera.

Dicen de Burdeos que los daños ocasionados por el frío en los viñedos tienen la importancia de una catástrofe y que, tanto en aquella comarca, como en las de Medoc, Barzac y otras, se perderá más de la mitad de la cosecha del vino, pudiendo decirse casi otro tanto de los árboles frutales y cereales en general.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores **Valentin & Cia.**, Banqueros y Expenduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París. Amoniacos y nitratos para la primavera. Guano del Perú.

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

### MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

### ELIXIR

### INGLUVINA

### GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

### LA DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta.  
» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

### Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 23 de Abril de 1903

### Barómetro

Máxima 743 Mínima 741 Oscilacion 2

### Termómetro

Máxima 15 Mínima 7 Media 11.  
Evaporímetro 13'2  
Pluviómetro 17.  
Estado del cielo, Kumulos.  
Dirección del viento N. O.  
Termómetro seco 16.  
Id. húmedo 14.

El Alumno,

Juan Llanes.

El Alumno,  
Joaquin Tallada.

## AUDIENCIA PROVINCIAL

Ayer se vió una causa contra un concejal del Ayuntamiento de la Galera por prolongación de funciones en el cargo de alcalde.

Practicada la prueba, el teniente fiscal Sr. Laliga retiró la acusación, que sostuvo el letrado Sr. Valls, quien pidió fuese el procesado condenado á seis años de inhabilitación y multa de 500 pesetas.

El letrado Sr. Olesa sostuvo que no constituye delito alguno el hecho que se imputa á su defendido.

Concluso para sentencia. Actuaban de procuradores los Sres. Planas y Serrano.

## Seccion religiosa

**Viernes, 24.** Nuestra Señora de Viridario en Sicilia.—Santos Alejandro, Donato, Eusebio, Fidel de Sigmaringa, Firiano, Fortunio, Leoncio, Longinos, Neón y Sabas, mrs.; Gregorio, Honorio y Melito, obs.; Egberto, pbro.; Guillermo solitario, y Santas Teodestia, mr., y Bona y Doba, vgs., abadesas.

### Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa conventual.—En San Juan continúa la novena al Sagrado Corazón de Jesús, con exposición y los cultos de costumbre, á las seis de la tarde.

### Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las seis y media de la tarde.

Rosario, á las cuatro y media de la tarde.

## Teatro Principal

Con motivo de la velada dedicada ayer noche al candidato republicano D. Ricardo Fuente, representóse el interesante drama en tres actos traducido por D. Calixto G. Conde, *La Muerte Civil*, desempeñado con gran propiedad y acierto por las primeras partes de la compañía, mereciendo calurosos aplausos el actor Sr. Bassó en su difícil papel de Laurencio y la Sra. Blanca y señorita Carnicero en sus respectivos papeles de Elisa y Consuelo.

Lástima que el teatro estuviese tan poco concurrido por lo bien y acierto que se interpretó la obra.

El cuerpo de baile estuvo admirable en el precioso baile español «La Tertulia», distinguiéndose notablemente la primera pareja Monroc-Nardini, hasta el extremo de hacer levantar el telón varias veces y repetir el baile; terminando el espectáculo con la comedia catalana en un acto «La gran rifada», siendo de agrado del público por su chiste y complicación.

Esta noche se pondrá en escena la grandiosa magia en cuatro actos y veintinueve cuadros de D. Ramón M.ª Liern, *La almoneda del diablo*, desempeñada por toda la compañía y cuerpo de baile, esperando que el público llenará el teatro.



Sucursal

en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

# Máquinas SINGER para coser

Fídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 40

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA

## GRAN LOTERIA DE DINERO

**600.000**

Marcos

ó a proximadamente

**Pesetas 1.000.000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	80000
2	Premios á Marcos	60000
2	Premios á Marcos	50000
3	Premios á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	35000
5	Premios á Marcos	30000
5	Premios á Marcos	20000
2	Premios á Marcos	15000
16	Premios á Marcos	10000
55	Premios á Marcos	5000
103	Premios á Marcos	3000
155	Premios á Marcos	2000
616	Premios á Marcos	1000
14	Premios á Marcos	500
1022	Premios á Marcos	400
33788	Premios á Marcos	169
19970	Premios á Marcos	250, 200,
150, 144, 111, 100,		
78, 45, 21		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **115.000 billetes**, de los cuales **55.755** deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios.

Todo el capital incl. 59.245 billetes gratuitos importa

**MARCOS 11.306.390**

ó sean aproximadamente

**Pesetas 19.000.000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55.755 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase pueda importar **Marcos 50.000**, el de la segunda **55.000**, asciende en la tercera á **60.000**, en la cuarta á **70.000**, en la quinta á **80.000**, en la sexta á **90.000** y en la séptima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar **600.000**, especialmente **300.000, 200.000 100.000 Marcas, etc.**

La casa **infraserita** invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giras Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta: **1 Billete original, entero: Ptas. 10**  
**1 Billete original, medio: Ptas. 5**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será resituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

15 de Mayo de 1903.

**Valentin y Cia.**

Hamburgo

Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

## Salvación de los niños

LA

# Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño ó se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta

» » » pequeña 0'50



## LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, *Plaça de Cataluña, 9, BARCELONA.*

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.

Para calzados buenos y elegantes

## la Zapatería MORESO

No equivocarse: Plaza de la Catedral y Arco del Romeu

Desechad todo calzado que no lleve el nombre **MORESO** para ofrecer garantía al comprador

**SURTIDO DE CALZADO**

de charol, dónbola, glacé y oscaría. Últimas novedades en calzado

**MORESO** frente la Catedral **MORESO**

No equivocarse **TORTOSA** No equivocarse

## Interesante

Alfredo Caminals Borau, Procurador de los Tribunales, Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española», contra las quiebras, suspensiones de pago ó insolvencia de los deudores, domiciliada en Barcelona y aprobada por el Gobierno de S. M., representante de la gran casa «La Mútua Catalana», Monte-Pío para las quintas, calle Cristina, núm. 6, entre suelo, 2.º, Barcelona y comisionado de la revista «El Progreso Comercial de Santander», sobre comisiones, representaciones y referencias comerciales.

Para más detalles dirigirse á la calle de *Cambios, n.º 17, piso 2.º, TORTOSA.*

Horas de despacho: De 9 á 11 mañana y de 4 á 6 tarde.

El mejor y mas agradable

## PURGANTE TISANA DEL LABRADOR

Cura la tos, los resfriados, el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos; facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre; es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente.

En farmacias 450 ptas. certera. Por correo, 0'60.

Depositorio, *Austi, Vertrallans, 5, 3.º BARCELONA.*

En Tortosa: Farmacia de D. Agustín Monner, Carbó, 15.

En Tarragona: Farmacia Sans, bajada Miseri-cordia, 5.

## Alfonso Meifren Cirujano-Dentista

Plaza del Ángel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, prel.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlcera, neuralgia, fúria de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pétre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

## JARABE PAGLIANO

del Prof. GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro

de «Girolamo Pagliano» AGENTES EN ESPAÑA: J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona

GUANO CONCENTRADO

DE José Meliá Monzó

D. Emilio Castelar, 16

VALENCIA

Sucursal en Tortosa: casa Murall, Fe

merías, (al lado del tranvía).

Representantes en esta ciudad:

Sres. Sánchez y Martí.